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作为高等教育改革的一方“试验田”，上海纽约大学在这个
初夏迎来了收获的季节。青年报前昨两天的连续报道引发关
注与热议。面对学生们年轻、自信、喜悦的笑脸，上海纽约大学
校长俞立中在接受记者专访时欣慰地说：“我们的学生富有创
造力，适应性强，对于如何打造未来，有自己的想法，他们很清
楚自己究竟想要什么，该怎么努力，这一点，特别的珍贵。”

青年报记者 刘昕璐

“学生有自己的想法，他们很 清楚自己究竟想要什么”
上海纽约大学校长俞立中接受青年报专访，畅谈高等教育 改革的这方“试验田”

记者：对于首届近300名毕业生

的去向问题，校方有没有做过统计，

俞校长怎样看这样一份“成绩单”？

俞立中：无论深造还是就业，
不少学生手头都有多个offer，最
终的选择要看他们自己了。目
前，我们并没有精确的统计数字，
大致上有一半学生打算继续读
研，一半学生准备就业。

可以说，录用或接受首届毕
业生的企业或大学都是赫赫有名
的，显得很高大上，但在我看来，
这些结果都是“意料之中”的，也
是应该的。这些学生是经过了严
格选拔才进入上海纽约大学的，
是有追求、敢于挑战的一批年轻
人。经过4年的学习和磨砺，他们
能得到名企和名校的青睐都是可
以预期的，我们要祝福这些学
子。但如果仅以此去评价他们的
收获，我觉得还是太过苍白。

我更想强调的是，从学生们所

做的选择，我们可以看到这些孩子
真的富有创造力，适应性强，对于如
何打造未来，有自己的想法，他们很
清楚自己究竟想要什么，该怎么努
力，这一点，特别的珍贵。

记者：“有自己的想法，他们

很清楚自己究竟想要什么”，这一

点怎么理解？

俞立中：大部分学生的选择
早已从世俗化的、功利性的束缚
中解脱出来，他们观念更为解放，
重要的不再是寻找通常意义上的
标准答案，而更愿意尊崇内心深
处的呼唤，同时，他们十分有勇气
迎接未来更多的挑战。

数学系的龚小月四年前从华
师大二附中毕业，选择了上海纽
约大学，现在她已经收到十多个
名校全额奖学金攻博的offer，涵
盖了大部分常青藤大学。她是从
学科兴趣考虑，选择了一个更合
适她的院校——MIT。

赵泽宇是金融专业的学生，从
“实惠”的眼光看，在金融行业工
作，机会和薪水应该是不错的。然
而，在经历了探索和认真思考后，
赵泽宇觉得自己对法律和公共政
策更感兴趣，他的梦想将要重新启
程。他说，大二时他曾与授课老
师、纽约大学前任校长约翰·塞克
斯顿就美国宪法第一修正案进行
了辩论，从此就对法律越发感兴
趣。在大三时赴布拉格学习，他又
选修了两门法律课，同时他还在国
际非政府组织实习了一段时间。
目前他已决定加入一家全球性公
益组织，在工作的同时，做好继续
深造的准备。

类似种种，都能反映出这批学
生在考虑人生目标和价值时，清楚
地知道自己想要什么，打算为这个
世界做点什么，无关乎钱财。他们
自信、主动、勤奋、勇于探索的表现
也获得了社会的认可。

记者：在采访中，我从中外学

生口中听到过一句高度雷同的

话：“进入上海纽约大学学习是我

做过最正确的决定”。作为校长，

您听闻这样的评价时内心的感触

是怎样？

俞立中：如果说四年前这批
优秀的学生是因为“敢于冒险”、

“挑战自我”才选择了上海纽约
大学，那么四年的学习和生活经
历，让他们有了真正的获得感，
青春年华不曾虚度，精彩而富有
活力。

可以理解，对于首届学生及
他们的家长，当初选择上海纽约
大学确实是冒了一定的风险。新
的办学体制，新的培养模式，没有
历史积淀，没有参照样本，甚至校
园还没有建成，教师还没有到
位。这一路过来，学生、家长和所
有参与学校创建的教职工真的是
在一起共同创造历史——学校的
历史、全球教育的历史。

四年来，上海纽约大学的影
响越来越大，社会声誉越来越好，
生源的地域覆盖也在不断拓展。
让我很感动的是，学生家长常常
会以自家儿女的变化和成长的鲜
活例子，用自己的真实感受表达
对学校培养理念和培养模式的认
同。一所大学水准和质量体现在

学生身上，我们真是在一起共同
创造历史。

记者：当生源越来越多，上纽

大未来招生发展上将会有哪些坚

持？招生规模上还会有所扩大吗？

俞立中：上海纽约大学是一所
具有双重身份的大学，首先是中国
教育部正式批准的、中美两所高水
平大学合作举办的具有独立法人
资格和学位授予权的国际化大学；
同时也是纽约大学全球教育体系
的组成部分，因此可以共享纽约大
学全球教育资源，也要达到与纽约
大学相同的质量和水平。

作为高等教育国际合作的
“试验田”，学校立足“探索”、“改
革”、“创新”，追求高质量，保持

“小而精”的特色，不会盲目扩大
规模。国际学生报名录取的标准
和程序与纽约大学相同，而中国
学生则必须根据教育部要求参加
高考，但有别于仅以高考成绩作
为评价标准的录取方式。学校招
生部门根据学生的通用申请和高
中学业情况，选拔一部分特别优
秀的学生参加为时一天的校园日
活动，综合考察学生的能力和素
养，并从中选拔一部分学生作为
条件录取，另有一部分学生列为
候补。这些学生都必须参加高
考，待成绩公布后，根据不同情

况，提前录取。高中学业表现、综
合能力和素养、高考成绩相结合
的综合评价，打破了以高考成绩
作为唯一评价标准的模式。

应该看到，学生有各自不同
的特质，学校有各自的目标定位
和培养模式。我们选择的学生不
仅要优秀而且也要与学校的培养
目标和培养模式相匹配。

学生入学后，会面临非常不
同的评价体系。除了考试，还有
课堂表现、创造力、参与互动、社
团活动和研究实践等。上海纽约
大学选拔的学生，不仅要学业优
秀，也要有理想抱负、开拓精神、
团队精神、创新意识和批判性思
维能力。学校鼓励学生尝试新事
物，努力丰富自己的思想，勇于探
索和冒险，追求不一样的学习路
径，探索不一样的人生道路，而不
是一味因循守旧，循规蹈矩。学
校也希望学生有强烈的愿望，充
分利用上海纽约大学的平台，充
分利用纽约大学全球教育体系，
建立中国和世界的纽带。这些都
是学校在选拔学生时所关注的。

今年，上海纽约大学本科生
招生人数从 300 名提高到 350
名。按计划，以后每年增加50名，
直到每年招收500名学生，四届本
科生总数维持在2000人。

谈对首届学生的评价——

“我们的学生对于打造未来，有自己的想法”

谈对这一选择的冒险与探索——

“我们是在一起共同创造历史” 记者：上海纽约大学旨在培

养具有全球视野、时代特征的创

新型人才，善于跨文化理解、交

流、合作的世界公民。这一目标

究竟怎么实现？

俞立中：办一流的大学要有
一流的师资、一流的学生，一流
的培养模式。首先是教师队
伍，能不能保证一流的师资，是
一流大学的基础。二是生源质
量，优秀的学生群体是稳定一
流教师的重要条件，高水平的
老师喜欢有追求的学生。三是
培养模式和课程体系，一流的
培养模式才能让一流学生在一
流的老师培养下，发挥最大的
潜能，在知识、技能、素养各方
面得到长足的发展。

“学习不止于课堂”、“教育
以学生为中心”，这大概是四年
来我所感受到的上海纽约大学
最具魅力的地方，也是与传统培
养模式最大的不同。

记者：“让世界成为你的课

堂”，堪称是学校的一句名言

了。经历了这四年，如今再看这

一句，您怎样理解？

俞立中：当今世界正经历着
快速变化，我们有义务和责任帮
助学生去了解这个变化中的世
界，并为将来做好准备。对中国
学生而言，这个理念显得尤为重
要。学校始终坚持，学习不只发
生在课堂，社会同样是学习的重

要场所，学生要寻求的不只是信
息，更应该浸润于其中，亲身体
验多元文化，认识世界、探索世
界、交流思想，参与行动。

从入学开始，学校刻意在每
个寝室安排两种以上文化背景
的学生，创设全天候的跨文化沟
通、交流、理解与合作的环境，这
是其他学校很难实现的。

上海纽约大学实行小班化
教学、互动式学习、全英语授
课。在四年本科学习期间，学生
一般有二个学期，最多三个学
期，甚至还可以搭上冬季、夏季
的短学期，选择在纽约大学全球
教育体系遍布六大洲的其他13
个校园或者教学点选课学习，把
课堂学习、文化体验、社会观察
和研究实践融为一体。

试想，如果学生选修文艺复
兴时代或欧洲中世纪社会和文
化的课程，同样的老师，同样的
教材，这门课在佛罗伦萨学，在
上海学，或在纽约学，最后的效
果肯定是不一样的，因为学习环
境、文化体验和社会资源是不一
样的。同样，如果学生选修中国
改革开放以来社会经济变化的
课程，同样的老师，同样的教材，
在上海学，在纽约学，或在欧洲
学，最后的效果也会是不一样
的。这就是学校所强调的，学习
过程是全方位、多通道的。

作为大学的社会责任，学校

谈高等教育改革的试验田——

“要建成一所世界级的，多元 文化融合，文理工学科兼有的研究性大学”


